
第六篇 藉著活基督顯大基督 
 
讀經：腓立比書一章十九至二十一節。 
 
在本篇信息中，我們要來看藉著活基督顯大基督這件事。（腓一19～21。）二十節保羅說，『這是
照著我所專切期待並盼望的，就是沒有一事會叫我羞愧，只要凡事放膽，無論是生，是死，總叫基
督在我身體上，現今也照常顯大。』在保羅的身體受苦時，基督得著顯大，也就是顯示或宣揚為大
（沒有限量）、得著高舉、得著稱讚。他的受苦給他機會，彰顯基督無限的偉大。他不要律法，不
要割禮，只要基督在他身上顯大。腓立比書是論到經歷基督。在任何境遇下顯大基督，就是經歷基
督而有最高的享受。 
 
壹 顯大基督 
 
在二十節有許多辭句，與保羅所說基督在他身上顯大的事有關：『凡事放膽』、『無論是生，是
死』、『在我身體上』、『現今』、『照常』。保羅不只說『放膽』，更是說『凡事放膽』。然後
他特別指出，基督要在他身體上顯大。他這樣說是因為他的身體上帶著鎖鍊；就算不是整天帶著鎖
鍊，至少在夜間保羅是和一個獄卒被鐵鍊鎖在一起。然而，他的身體上雖然帶著鎖鍊，基督仍在他
身體上顯大。此外，無論是生，是死，基督總要顯大。這指明不論環境如何，保羅盼望基督在他身
上顯大。 
 
現在我們必須來看甚麼叫顯大基督。顯大的意思是使一件東西看起來變大了。也許你會希奇，基督
已經是宇宙般大了，怎能再顯大？從以弗所三章來看，基督的量度–闊、長、高、深–是無法測度
的，這是宇宙的量度。雖然基督是廣大、寬闊、無法測度的，但在御營全軍，就是在該撒皇家衛隊
的眼中，基督實際上並不存在。在他們眼中，沒有耶穌基督這個人。然而，保羅顯大基督，他使基
督在別人眼前，特別是在那些看守他的獄卒眼前顯為大。結果，有些人終於轉向基督。腓立比四章
二十二節可以證明這一個點，那裏保羅說到該撒家裏的聖徒。因著保羅顯大基督，連該撒家裏也有
人得救。 
 
保羅下監的那段時間，羅馬人很藐視猶太人。羅馬人是征服者，猶太人是被征服者。被征服的人中
有一位名叫耶穌的，雖然祂很偉大，也很奇妙，但在羅馬人眼中，祂卻微不足道。然而，當保羅被
囚在羅馬監獄的時候，他顯大基督，使基督在囚禁他的人眼中顯為大。 
 
我們在日常生活中也該顯大基督，使祂在別人眼中顯為大。在你的辦公室或課堂裏，人們可能輕看
基督、嘲笑祂、並妄稱祂的名，觸犯了第三條誡命。因此，你必須讓別人看見基督，不是很不起眼
的，而是擴大、顯大的基督。 
 
我們在家裏也應當顯大基督。有些年輕人的父母可能還沒有相信基督，反倒藐視基督。所以，這些
年輕人必須負起責任，在他們的父母面前顯大基督。他們不僅需要向父母傳講基督，還需要顯大基
督。我們不只需要裏面的生命，也需要外面的生活。藉著正當的生活，基督就要在別人眼中顯為
大。年輕人，要讓你們的父母在你們身上看見基督的偉大。 
 
我們甚至能彀在沒有自由傳講基督的景況中顯大基督。也許老師不能向學生傳福音，但他們可以在
教室裏顯大基督。他們能彀讓基督在學生眼中顯為大。我不相信保羅在監獄中能自由的傳講基督。
反而，他受了很大的限制，並在嚴格的監管之下。然而，即使在這樣的景況中，基督仍然在他身體
上顯大。保羅凡事放膽，總要竭力的顯大基督。 
 
保羅說，無論是生，是死，總叫基督在他身體上照常顯大。無論甚麼事情臨到他─是有機會繼續活下
去，還是要殉道─保羅總是盼望顯大基督。保羅在生活中顯大基督，這是藉著生而顯大基督。他豫料
自己即將殉道，但他還是顯大基督，這是藉著死而顯大基督。因此，無論是生，是死，基督總是在
保羅被囚禁、帶鎖鍊的身體上得以顯大。這顯然不僅僅是道理，而是對基督真正的經歷。 
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在腓立比一章十九節，保羅題到耶穌基督之靈全備的供應。如果我們讓那靈全備的供應在我們裏面
運行，我們的日常生活就會改變。我們就會有負擔凡事放膽，總叫基督顯大。我們顯大基督，別人
就要看見祂的偉大和無限。這樣顯大基督，當然就是活基督。 
 
保羅寫腓立比書的時候，已經是個長者。毫無疑問的，獄卒盼望他因著坐監心力交瘁而死。但保羅
一點也不疲竭，反倒滿了喜樂，他一直在主裏喜樂。我確信他一直讓基督從他身上照耀出來，一直
在彰顯基督。這種彰顯乃是宣告基督無限的偉大，並宣告基督是取之不盡、用之不竭的。 
 
我們的愛總有一天會枯竭，然而基督作為愛卻是取用不竭的。照樣，我們天然的忍耐是有限的，但
基督作我們的忍耐是無限的。我們多少都有忍耐，但只到某個限度，過了這個限度之後，我們就會
受不了，發起脾氣來。例如，弟兄可能操練要對妻子有忍耐；然而，這樣的忍耐是有限度的，過了
這個限度之後，他就會向妻子發脾氣。雖然我們天然的忍耐這樣有限，但基督作為忍耐卻是無窮無
盡、無法測度的。 
 
保羅在監獄中一定受了許多的虐待，但他還能彀喜樂，並且向獄卒顯明基督無限的偉大。保羅特別
顯出基督無窮無盡的忍耐，基督的確在保羅的肉身上顯大。保羅天天在主裏喜樂，他的喜樂沒有隨
著時間消減。他能彀在喜樂中顯出他所經歷、所享受那無法測度的基督。保羅就這樣彰顯、展覽、
高舉、並頌揚基督。我不相信獄卒會跟保羅過不去，或是保羅會跟獄卒過不去。相反的，他是基督
活的見證人，見證基督的力量、大能、忍耐、愛心和智慧，都是無限無量的。獄卒可能認為保羅很
奇怪、很特別，認為他有一些東西是他們沒有的。他們在保羅身上所感覺到的，乃是顯大的基督。
保羅在監獄裏，把基督的偉大擴大的彰顯了出來。他凡事放膽，無論是生，是死，總叫基督顯大。
因著保羅這樣顯大基督，他就能勝過一切的環境。 
 
貳 活基督 
 
二十一節保羅繼續說，『因為在我，活著就是基督。』這節開頭小小的『因為』一辭很重要，指明
以下所說的是前一節的解釋。基督所以能在保羅身體上顯大，乃是因為保羅活基督。我們若要顯大
基督，就必須活基督。雖然活基督這麼重要，並沒有太多基督徒充分注意這事。二十一節『因為』
這辭幫助我們看見，保羅能彀顯大基督，是因為在他，活著就是基督。在保羅帶鎖鍊的身體上，基
督得著高舉、頌揚、讚美和珍賞，這都是因為保羅活基督。 
 
我們若要活基督，就必須接受祂作我們的人位，並且與祂成為一個人位。祂與我們必須實際的成為
一。在加拉太二章二十節保羅宣告說，『基督在我裏面活著。』對保羅來說，這不只是個道理，更
是一個事實。基督在我們裏面活著，對我們也該是真實的。可悲的是，有些基督徒不信基督真的活
在他們裏面，也不信我們能住在基督裏，且讓基督住在我們裏面。然而聖經明確的告訴我們，基督
在我們裏面，也在我們裏面活著。不僅如此，我們應該住在祂裏面，並讓祂住在我們裏面。 
 
保羅不只能說基督在他裏面活著，更能說，在他，活著就是基督。一面，基督活在保羅裏面；另一
面，保羅活基督。就裏面說，基督是保羅的生命；就外面說，基督是保羅的生活。因此，保羅與基
督同有一個生命，同過一個生活。基督的生命就是保羅的生命，保羅的生活就是基督的生活。基督
與保羅，二者活著如同一人。林前六章十七節就是說到這種生活。保羅在這節說，我們與主成為一
靈。我們與基督之間有了生機的聯結，這使我們與祂親近、密切到一個地步，甚至與祂成為一靈。 
 
活基督不光是過聖別的生活或是活出聖別來，活基督乃是活一個人位。我們承認『活基督』是新的
發表，我們特意用這辭。已往我們說過活出基督。雖然這個說法沒有甚麼不對，但加上『出』這個
字，可能會減損正確的意義。我們應該單單活基督。我們應該過一種生活，這種生活就是基督自
己。 
 
我能從經歷中作見證說，基督徒生活中最難的事莫過於操練活基督。我們可能『聖別』、『屬
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靈』、『得勝』，而沒有活基督。我們可能『聖別』、『屬靈』、『得勝』，卻仍然是活我們天然
的生命；我們並沒有活基督。 
 
我天生是一個急性子的人。當我姊姊聽到我轉向了主，她很高興，想幫助我，特別是要幫助我對付
天然的急性子。她不責備我，也不糾正我，卻向我說到一些說話行事慢條斯理的人。我知道她這麼
用心良苦，就對主說，我真後悔我性子這麼急，求主使我能慢下來。但是我所作的，不過像猴子模
倣人類一樣。雖然我能刻意的慢個兩、三天，最後老毛病又發了，還是急性子。因為我生來就是快
的人，沒有辦法叫自己慢下來。那時我的姊姊想幫助我，她一直教導我要慢。但是她沒有幫助我活
基督。五十年後的今天，我能又慢、又忍耐，我也能控制我的脾氣。我可以這麼說，我能聖別、屬
靈、而且得勝。但是我又發現，即使不活基督也能如此。 
 
我們要活基督，就必須接受祂作我們的人位和生命。雖然我在這事上有進步，但我承認我的操練還
不十分成功。我差不多每天早晨都禱告說，『主，感謝你賜給我這一天來操練活你。主，我靠自己
作不到。求你題醒我要活你，並賜給我為此所需要的恩典。』然而，我發現這樣向主禱告後不久，
我可能又回頭活自己而不活基督。可能我的生活各方面都很好，但我可能還是沒有活基督。我還不
能有把握和保羅同作這樣的見證：『在我，活著就是基督。』 
 
在基督徒的生活中，遵循一些作法是很容易的。比方說，我們曉得自己多話，就操練三緘己口。然
而，我們可能會成功，限制自己的多話，卻仍舊沒有活基督。遵循某一種作法是一回事，活基督又
是另一回事。神不管我們在自己裏面有多聖別、多屬靈或多得勝。事實上，這樣憑自己的努力來
活，乃是掙扎努力要守律法。在神眼中算得了數的乃是基督以及活基督。在活基督這件事上，今天
基督徒的光景離神的目標很遠。所以我們一直竭力爭戰，要真正實際的活基督。神要祂的子民活基
督。我們不該關心聖別、屬靈、或得勝這些事情的本身，我們也不該在意天然的美德或屬性。相反
的，我們應該全神貫注在活基督這件事上，只在意活基督，好叫祂在我們身上顯大。 
 
在腓立比書中保羅鼓勵我們要思念同一件事，（二2，）這一件事就是活基督。我們只該在意活基督
並顯大基督。我們不該追求聖別、屬靈或得勝，我們應該凡事放膽，無論是生，是死，總要竭力活
基督並讓基督顯大。今天神的心意乃是要我們活基督。 
 
不要讓任何事物打岔你，使你失去對基督直接、親身的經歷。我們的確需要了解腓立比書的背景，
並領悟甚麼是當前宗教的光景；也需要辨識不同傳揚基督的方式。但是這些都不該使我們受打岔離
開基督自己。今天我們必須專注於一件事–活基督。 
 
參 與律法、割禮無關 
 
保羅的生活就是活基督；在他，活著就是基督，不是律法，也不是割禮。他不要活律法，乃要活基
督；不要給人看出他是在律法裏，而要給人看出他是在基督裏。（三9。）基督不僅是他的生命，也
是他的生活。他活基督，因為基督活在他裏面。他在生命和生活上，都與基督是一；他與基督同有
一個生命，同過一個生活。他們同活，如同一人。基督在他裏面活著，作他的生命；他在外面活基
督，作基督的生活。對基督正常的經歷就是活基督，而活基督就是無論環境如何，總叫基督照常顯
大。 
 
保羅在監獄中，一直活基督。因此，他就能給人看出，他不是在律法裏面，乃是在基督裏面。不論
何時，世人、天使、魔鬼都可以看出他是在基督裏。我們也必須給人看出我們是在基督裏，而不是
僅僅有好行為。年輕人，你的父母應該看出你是在基督裏。他們應該感覺到你有一點不同。我們所
有的親戚、朋友、同事，都該看出我們是在基督裏面。 
 
如果要讓人看出我們是在基督裏，我們就必須活基督。只有我們活基督的時候，世人、天使、和鬼
纔會看出我們是在基督裏。然而，我們若只是守律法，別人就會看出我們是在律法裏面，而不是在
基督裏面。我們在這裏不是要彰顯律法，也不是要顯大律法，我們的目標乃是要彰顯基督、顯大基
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督。我們都必須禱告：『主，憐憫我，救我脫離罪惡的事，也救我脫離善事，甚至救我脫離屬靈的
事物，不要讓這些在我的日常生活中頂替了你。主，拯救我脫離一切的事物，使我轉向你自己。也
求你天天賜給我恩典，叫我可以真正的活你，並給人看出我是在你裏面。』我可以作見證，這種禱
告是有功效的。願我們都尋求並竭力追求那一件事─活基督並顯大基督。


